

▶ **ETUDES**

N° 4225, mars 2016

● **La République aux prises avec les religions.** Pierre Manent (*entretien*) pages 51-62

- l'islam a fait entrer le religieux dans la sphère publique : tout 'refuser' ou tout 'donner' ?...
- l'islam - très *divers* - des liens avec *divers Etats* - pas de 'pape' - *mœurs* imprégnées de religieux ;
- d'où réactivation de l'idéal de *laïcité* : une *histoire*, une *institution*, une *communauté d'éducation* ;
- dans les débats de société (début et fin de vie, famille), il y a place pour les religions. Les chrétiens ont à y être, de façon raisonnée (≠ argument d'autorité) - même en dépit d'une laïcité parfois dogmatique...

▶ **CAHIERS CROIRE. La Terre, chemin vers le Ciel.** Pages 1-48, 13 articles. N° 304, mars-avril 2016

- sept jours pour la terre : du chaos à l'ordre. Les deux récits de création ;
- terre de vie, terre d'épreuve, terre d'humanisation. Lieu de passage ou lieu de salut ? *Laudato si...*
- une terre en constante évolution : en partie, une responsabilité humaine ;
- Teilhard de Chardin : un monde en évolution. Hildegarde de Bingen, pionnière en écologie ;
- des témoins : sculpteur - les arbres - la mer - les volcans - le jardin. 1946-2016 : les papes et l'écologie.

▶ **REVUE D'ETHIQUE ET DE THEOLOGIE MORALE (\*)**

N° 297, décembre 2015

● **Divorcés remariés et accès à la Pénitence et à l'Eucharistie.** Pierre Gaudelle pages 45-66

- on ne peut prétendre que cet accès aux sacrements serait un déni de l'indissolubilité du mariage : répondre à des *demandes 'concrètes'* ≠ en appeler à la seule *situation 'objective'*.
- se référer au jugement de *la conscience*. Le rappel des normes ne suffit pas : la norme n'est pas tout.
- l'*Alliance* est bien rompue, mais mariage et eucharistie ne sont pas signe d'alliance de même façon.
- au plan de la *morale sexuelle de l'Eglise* (1), peut-on parler d'une persévérance obstinée dans le péché ? Savoir regarder la densité humaine d'un nouvel engagement, et la volonté de réussir une relation d'alliance. On n'est pas devant une situation de bigamie ni de vagabondage sexuel. (2)

(1) *Catéchisme de l'Eglise catholique*, n° 1650 : les divorcés remariés civilement doivent pratiquer la continence.(2) Cf. J-P Vesco, *Tout amour véritable est indissoluble*, livre présenté sur ce site de la Bibliothèque : *Livres*, n° 6.(\*) Dans ce même numéro, p. 67-84 : *Mariage pour tous et figures de l'humain* (J. Arènes, St. Déprez, D. Foyer).▶ **NOUVELLE REVUE THEOLOGIQUE**

Tome 137/n° 4, oct.-déc. 2015

● **"Familles postmodernes" et pluralisme relativiste.** O Bonnewijn (Bruxelles) pages 587-596... *x types de familles : hétéros ou homos, mariés ou non-mariés, recomposées, monoparentales, 2<sup>ème</sup> ou 3<sup>ème</sup> couple...*

- la famille "nucléaire" (H/F) est en crise : précarité du lien conjugal ▶ donc priorité au lien parental ;
- paternité et maternité se déconstruisent : on parlera de "coparentalité". Une filiation "bricolée"...
- être à l'écoute des personnes, sans juger, mais en regardant objectivement les structures où elles vivent : ... les partenaires : un coût réel de souffrances, cachées parfois derrière des revendications violentes ; ... les enfants... : *famille monoparentale* = très souvent c'est la mère qui est *seule parent*.  
*famille homoparentale* : le lien conception/éducation ? - manque des 2 repères H/F - généalogie illisible ;  
*famille recomposée* : des liens affectifs déconstruits, se retrouver avec un "parent additionnel",  
*famille concubinaire*, parfois pacsée : souvent éphémère. Un couple non-institutionnalisé reste fragile.

▶ **MELANGES DE SCIENCE RELIGIEUSE** (Catho de Lille)

T. 72-2015/4

● **Laisser advenir la vie en son temps.** Fr. Kabeya Lubanda (doctorant en éthique) pages 44-55... *au sujet d'une affection grave décelée chez l'enfant à naître, lorsque l'on ne peut ni prévenir ni guérir...*

- une société individualiste, soumise à la loi 'performance/normalité' : quel statut pour le handicapé ?
- la prédiction médicale peut permettre la prévention, mais demeure incertaine et parfois impuissante ;
- la vie à naître n'est pas liée à une liste de *qualités* : c'est la *vie* d'un être-en-relation, parfois vulnérable.
- le fœtus ne se réduit pas à sa pathologie. L'humanité d'une société se dévoile - ou se renie - en face du futur handicapé. Au-delà de la souffrance, favoriser le choix d'aimer cette vie en son temps, même bref.

Pierre NEVEJANS